

Brüssel Aktuell 27/2018

13. bis 20. Juli 2018

Wettbewerb, Wirtschaft und Finanzen

KMU-Definition: Plenum des EU-Parlaments beschließt Initiativbericht

Am 4. Juli 2018 verabschiedete das Plenum des Europäischen Parlaments einen [Initiativbericht](#) zur aktuellen Diskussion um die [Überarbeitung](#) der [Definition](#) für kleine und mittlere Unternehmen (KMU; zuletzt Brüssel Aktuell 5/2018). Die [Antworten](#) zur öffentlichen Konsultation vom Frühjahr 2018 können mittlerweile eingesehen werden...

Freihandel, Daten und Investitionen: EU und Japan unterzeichnen Abkommen

Am 17. Juli 2018 unterzeichneten Kommissionspräsident Jean-Claude Juncker, Ratspräsident Donald Tusk und der japanische Regierungschef Shinzo Abe im Rahmen des [EU-Japans-Gipfels](#) das Wirtschaftspartnerschaftsabkommen ([EPA](#)) sowie das Abkommen über eine strategische Partnerschaft ([SPA](#)) zwischen Japan und der EU...

Freihandel: Zustimmung zu CETA kritisch in Italien und in Belgien

Im Rahmen des Freihandelsabkommens der EU mit Kanada ([CETA](#); vgl. Brüssel Aktuell 6/2017) kündigte die [italienische Regierung](#) an, dass das italienische Parlament aufgrund fehlender geographischer Indikatoren für Produkte dem Abkommen nicht zustimmen wird...

Staatliche Beihilfen: EU-Kommission aktualisiert Verhaltenskodex

Am 16. Juli 2018 veröffentlichte die Kommission die [Mitteilung](#) „Verhaltenskodex für die Durchführung von Beihilfeverfahren“ zur Verfahrensstraffung und -beschleunigung in Bezug auf Beihilfeanträge sowie zur Verbesserung des Verfahrens bei der Bearbeitung von beihilferechtlichen Beschwerden...

Umwelt, Energie und Verkehr

Energieunion: Trilog zur Governance-Struktur, Energieeffizienz und Erneuerbaren

Am 29. Juni 2018 veröffentlichte der Rat die Trilog-Ergebnisse zur [Einigung](#) über die Verhandlungen im Rahmen des Pakets „Saubere Energie für alle Europäer“ (vgl. Brüssel Aktuell 44/2016). Es handelt sich um die Kompromisse zum [Governance-System](#) der Energieunion, zur [Energieeffizienz](#) und zur Förderung der Nutzung von [Energie aus erneuerbaren Quellen](#). Im Januar 2018 hatte sich das Parlament hierzu bereits positioniert (Brüssel Aktuell 3/2018). Im April 2018 gab es zudem schon eine Einigung zur [Energieeffizienz](#) von Gebäuden...

Europäische Woche der Regionen und Städte: vielfältiges Programm im Oktober 2018

Am 9. Juli 2018 startete die Registrierung zur Europäischen Woche der Regionen und Städte ([EUWRC](#)), die in diesem Jahr vom 8. bis zum 11. Oktober 2018 unter dem Motto „Für eine starke EU-Kohäsionspolitik nach 2020“ stattfindet...

Soziales, Bildung und Kultur

Migration: EuGH zum abgeleiteten Aufenthaltsrecht Drittstaatsangehöriger

In den beiden Entscheidungen [C-89/17](#) vom 12. Juli 2018 und [C-230/17](#) vom 27. Juni 2018 nimmt der Gerichtshof der Europäischen Union ([EuGH](#)) Stellung zu Fragen eines abgeleiteten Aufenthaltsrechts nach Art. 21 [AEUV](#) bzw. der Richtlinie [2004/38/EG](#) über das Recht der Unionsbürger und ihrer Familienangehörigen, sich im Hoheitsgebiet der Mitgliedstaaten frei zu bewegen und aufzuhalten („Freizügigkeitsrichtlinie“), bei Rückkehr in den Mitgliedstaat, dessen Staatsangehöriger der betroffene Unionsbürger ist...

Institutionen, Grundsätzliches und weitere EU-Themen

Subsidiarität: Task Force empfiehlt neuen Ansatz zur Einbindung auch lokaler Behörden

Am 10. Juli 2018 veröffentlichte die [Task Force](#) für Subsidiarität, Verhältnismäßigkeit und effizienteres Handeln (siehe Brüssel Aktuell 5/2018) ihren [Abschlussbericht](#). Vorgeschlagen wird der Ansatz der „Aktiven Subsidiarität“, bei der sowohl die nationalen und regionalen Gesetzgeber als auch die lokalen und regionalen Behörden stärker in den EU-Gesetzgebungsprozess eingebunden werden. Dafür wurden neun Empfehlungen entlang des Gesetzgebungs- und -umsetzungszyklus unterbreitet...

Europawahl 2019: Europäisches Parlament startet Kampagne zur Wahlbeteiligung

Vom 23. bis 26. Mai 2019 finden in der Europäischen Union, in Deutschland am 29. Mai 2019, die nächsten Wahlen zum Europäischen Parlament statt (vgl. zuletzt Brüssel Aktuell 19/2018). Aus diesem Anlass hat das Europäische Parlament unter dem Motto „Dieses Mal wähle ich!“ eine neue [Kampagne](#) ins Leben gerufen...